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运城市城中村改造的问题与对策研究

——以岳坛村为例
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[ 摘  要 ] 以新型城镇化为背景，以岳坛村城中村改造为研究对象，从岳坛村的现状及出现的人与社会、人与环境、人与自然的矛盾出发，

利用问卷调查的方法，结合新型城镇化改造的办法，提出可参考和利用的措施。城中村处于城市发展用地范围，但是城中村形式进程大于实

质进程，城中村的生活方式、成活习惯和思想观念与城市居民有很多差距，同时受到城乡二元体制的制约，城中村在改造中出现一系列问

题，本文为岳坛村城中村改造小区域研究提出可行建议，拥有较大的实用价值。

[ 关键词 ] 城中村；岳坛村；新型城镇化；村民

城市化是非农产业向城市集中，农村的人口向城镇和非农产业

集聚，生活生产方式和城市文明向农村扩散的一种经济社会发展进

程。改革开放以来，我国进入快速城市化时期，自上而下的城市扩

展和自下而上的农村城市化同时进行着，深刻地改变了中国的区域

空间结构 [1-3]。随着社会经济的发展和变化，城市化进程加快。为了

缓解城市规模迅速扩张对用地的需求，越来越多的郊区村庄就归为

城市用地，城市出现了大量的村落 [4-6]。在城市发展的影响与带动下,

城乡转型明显，从居民生活方式、产业结构和建筑景观等方面都逐

渐具备城市特色。然而，这些特性与真正的城市有很大的不同 [7-8]。

由于城市人口、户籍、土地和行政管理等城市双重体制，它们并没

有真正划分为城市建设管理。它们的发展特点是自发性，在景观建筑、

社区管理、生活方式和生产方式等方面保留着浓浓的乡土居民气息，

与城市有差别明显，从而显示出独特的地域现象 [8-9]。由于城中村村

庄的差异性、问题的复杂性、特点的多元性，使得城中村改造难度

比较大。在城市建设中，为了城市向宜居化方向发展，这些尖锐的

矛盾成为理论界和大众关注的焦点。

1 研究方法与资料来源

通过对岳坛村各户村民的访谈和发放《岳坛村城中村改造意见

的问卷调查》，以此来了解村民们对于城中村改造的看法和意见，本

次问卷共发放 100 份，实际收回有效问卷 100 份，问卷回收率达到

100%。在 2017 年发布《岳坛村城中村改造实施方案》到 2018 年岳

坛村城中村一期工程实施这一期间，定期在村民信息公布栏收集相

关资料，同时关注村民对这些信息的态度和看法；在村中的老年活

动中心、文化广场、居民委员会等地点对 10 名村民进行随遇开发式

的访谈。在2017年7月期间，参与到大学生暑期“三下乡”实践活动，

在专业实践过程中，对岳坛村的各类用地面积进行了统计，并完成

了一幅岳坛村道路地图，并对岳坛村改造前、改造中及改造规划进

行分析对比。以上官方文本与村民的话语文本包括整理的新闻报道、

访谈记录、照片等均为研究提供了详实的资料。

2 研究区概况

岳坛村是典型的城中村 , 位于山西省运城市盐湖区姚孟办事处

以南 1km 处，北达岳北街，南接华源街，西邻解放北路，东靠中银

大道北延长线，人民北路贯通南北（如图 1）。全村共 8个居民小组，

700 余户人家，2000 余口人，村中经济主要依靠观光农业、交通运

输业和制鞋业等。

图 1  岳坛村区位图

现在岳坛村城中村改造仍在进行中，改造工程分为一期和二期

工程，岳坛村改造总面积 778568.0744 ㎡，一期工程拆迁面积有

247297.4280 ㎡，二期拆迁面积有 276523.8595 ㎡（表 1 所示）。一

期工程主要是开通人民北路，如图 1所示，蓝色线为原来的人民北路，

由于要联动发展，提高南北通达程度，连接岳坛北部的人民第一医

院，因此要改造岳坛村，该工程为“运城市人民北路北延长线工程”。

人民北路全段北起北环路，南至滨湖路，是一条南北向的城市主干

道。目前涑水街至老东街、后稷街至北环路已经通车，由于老东街

至滨湖路高程差距大，横跨城中村和禁锢文物保护的原因，未能实

施。现人民北路北延工程全长 0.8 公里，南起涑水街，北至后稷街，

跨越岳坛村，直通高铁站，使得城区北部实现交通循环。一期工程

正在进展，而二期工程还未开动。目前，呈现出施工工地与居民居

住地仅一墙之隔。

表 1 岳坛村改造各类型面积情况
类型 面积（m2）

一期拆迁面积
二期拆迁面积

道路面积
住房面积

公共基础设施面积
总面积

247297.4280
276523.8595
166789.4117
360661.1530
25117.5096

778568.0744
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3 岳坛村城中村改造的问题分析

3.1 岳坛村村民对于城中村改造的态度分析

通过问卷调查，显示出被调查者对于城中村改造的到态度，由

于职业和学历水平的不同，对于其看法和态度表现出很大差异。其

中大部分居民都认为应该保留部分有城市特色和历史价值的建筑物，

21% 的被调查者的态度是基本保留，进行适当整治。仍有少数人认

为要全部拆除，重新规划建设。由于居民职业状况和文化水平的不

同，则对城中村改造的看法则有很大差别。其中被调查者对于城中

村改造持有保留态度的原因中，58% 认为拆迁费不合理，而认为改

造后，因为土地转化为国有的和认为拆迁后可能会增加租金的各占

29%，认为拆迁后租金减少的村民最少（此处涉及的问卷题目均为多

选题）。

在调查中，可以看出 64% 的村民愿意参加到城中村改造的决策

中，说明大部分村民们愿意在决策中发挥作用，另外还有 21% 的村

民视情况而定，说明一部分村民在相信政府相信村委会的同时，也

坚决维护自己的权益；仅有 8% 村民对这件事情无所谓，7% 的村民不

愿意，这也说明，只有小部分的村民对这件事情漠不关心。

3.2 岳坛村村民对政府的意见

在调查中，74% 的村民认为在改造前政府应该召开村干部会议，

听取大家意见，因为改造并不是领导一个人的事情，这关乎老百姓

的幸福安康、生产生活等民生问题，必须高度重视，要征求各方意

见和建议，真正做到为老百姓做实事做好事。69% 的村民认为政府

应该公开补偿政策，让村民了解到真实可靠的政策信息。59% 的村

民认为政府应该明确改造计划，清楚自己的生活会发生什么样的变

化。48% 的村民认为应该开展宣传教育的活动，政府为大家普及一

些法律知识和城市的发展规划。从这些可以看出，村民们都希望政

府能够从各方面发挥作用，为老百姓解答疑难，为老百姓化解难题

（此处涉及的问卷题目为多选题）。

通过调查发现，村民认为政府最需要在城中村中解决的问题是

其住房安置问题，所占比例为 80%，其次 63% 的村民认为政府应该

解决的是补偿金的发放，认为应该解决改造后的就业保障和医疗养

老保障的分别占到 64% 和 61%，而认为村民身份转变的仅有 27%。可

以看出，住房、补偿金发放、就业、医疗及养老等问题是村民希望

政府在改造中着重注意的（此处涉及的问卷题目为多选题）。

3.3 改造中最突出的问题

调查发现，47% 的村民最关心的是拆迁补偿标准问题，拆迁后

的居住条件、改造后的收入来源、就业问题、子女上学问题和户籍

问题等，村民们关注的比较少，都在 20% 以下。这就说明，在改造

过程中，政府所补偿给村民的补偿费用不合理。根据《运城市盐湖

区北城、姚孟片区城中村改造房屋征收补偿方案》中提到，合法宅

基地二层及二层以上的建筑，以合法宅基地面积的 1.2 倍计算，按

照 3700 元 / 平方米的标准，给予货币补偿；三层及三层以上的建筑，

考虑历史因素，三层、四层、五层分别以实际建筑面积 1200 元 / 平

方米建安成本价的 90%、70%、40% 给予货币补偿，六层及以上不给

予补偿。但是根据运城市最近的房价新房最近以达到 5000 元 / 平方

米、二手房 4000 元 / 平方米相比，不能达到同等条件置换的标准，

相差甚远。所以村民最关心的是补偿标准问题，同时也可反映出村

民为什么不愿意拆迁的一部分原因。

3.4 改造后对生活的影响

问卷调查显示 81% 的村民认为改造后生活更加美好，生活质量

比之前有所提高。而 19% 的村民认为改造后生活没有变的美好，这

部分村民大多数居住在没有改造的另一半的二期工厂，因为在改造

施工过程中空气质量下降，交通堵塞，路面破损，噪音污染等问题

威胁着人们的生活，村民的生活质量不增反降。总体来说，改造还

是利大于弊，大部分的人们都是比较满意，但仍有许多遗留问题和

危害，需要进一步解决。

问卷调查显示村民对于卫生环境和房租费用满意度仅有 10%，邻

里关系满意度只有 15%，治安问题满意度占到 16%，在改造后对于房

屋质量度满意度达到 35%，购物便利程度满意度达到 48%，对于基础

设施和交通出行满意度分别为 59% 和 66%。说明，城中村给人民带

来便利的交通、良好的基础设施和方便购物的同时，也带来很多治安、

环境、邻里环境等生态和社会问题。

4 解决对策

4.1 发挥政府主导作用，提高法律意识，将法制观念渗透到城

中村改造中。在改造中注重协调好发展、人民、环境的关系，补偿

金确定的过程中，缺乏法律指导和监管机制。

4.2 坚持以人为本，推动城中村居民的市民化。城中村居民为

改造过程中的核心。使城中村居民感受到政府的关怀，在制度上体

现市民化；利用宣传手段，在潜移默化中提高城中村居民的道德素

质；建立创客空间和创新创业基地；完善基础设施，建设文化娱乐场

所。

4.3 坚持资源集约发展，提升城中村功能建设。制定集约化的

土地资源利用策略，明确管理主体的职责，上级领导干部应加强对

城中村的监管。

4.4 坚持保护环境，城中村改造走可持续发展道路。在施工场

所遮盖防尘网，减少粉尘污染，避免造成二次污染；保留当地有意

义的民风民俗。在自然和人文等方面，处理好人与环境、人与自然

的协调健康可持续发展。
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